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KRIST NARANJO 
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AVANZA EN 
AUTONOMÍA 
FEMENINA 

DISPONEN DE PUNTOS DE VACUNACIÓN 
CONTRA LA INFLUENZA Y EL COVID 05

06-07

PODRÍAN AMPLIARSE LOS PLAZOS PARA SU CONCLUSIÓN

EDIFICIO CONSISTORIAL 
CON UN 18% DE AVANCE
En estos momentos la construcción avanza sin mayores dificultades, 
aunque a fines del año pasado y principios de éste, las obras sufrieron 
algunas paralizaciones por estados de pago pendientes y el hallazgo de 
osamentas indígenas, problemáticas que ya fueron subsanadas. 02
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Un 18% de avance presenta el 
nuevo edificio consistorial de Ovalle 

OBRA ESPERADA POR TODA LA COMUNIDAD 

La construcción avanza sin mayores dificultades, pero entre 
fines del año pasado y principios de éste, la obra sufrió algunas 
paralizaciones por estados de pago pendientes y el hallazgo de 
osamentas indígenas. Tras haber subsanado dichas dificultades, 
el alcalde no descartó una probable ampliación de plazos para el 
término de la obra, aunque se harán los esfuerzos para que ello 
ocurra en el menor tiempo posible, aseguró.

Una de las obras más esperadas 
por los ovallinos es el nuevo edificio 
consistorial, el que inició su cons-
trucción a finales de septiembre del 
año pasado. 

“Este es un proyecto al que concurre 
tanto la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional con un 51% del presupuesto, 
como el Gobierno Regional, con un 49% 
del presupuesto. Estamos hablando 
de alrededor de 10 mil millones de 
pesos que puso el Gore con la apro-
bación del Consejo Regional, por la 
necesidad de dotar a la comunidad 
de Ovalle con un buen edificio, que 
pueda albergar a todas las oficinas, 
y, así, la ciudadanía pueda tener la 
comodidad de asistir y hacer sus 
trámites de manera cómoda”, indicó 
al respecto el consejero regional del 
Limarí, Wladimir Pleticosic. 

Así también, fue valorado por el 
alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
quien destaca la importancia de contar 
con un único edificio que englobe a 
todos los servicios municipales. 

“Contar con un edificio consistorial 
significa darle mayor tranquilidad a 
los ovallinos y ovallinas, en el sentido 
de poder derribar la estructura buro-
crática de acceder a un departamento 
o a otro. Lamentablemente, en la 
práctica, aún tenemos oficinas que 
están en diferentes sectores de la 
urbe; la Dirección de Tránsito está por 
un lado, el Departamento Social por 
otro. Entonces no tenemos albergado 
en un solo lugar la gran cantidad de 
servicios. Hoy tenemos la posibilidad 
de ordenar la estructura municipal, en 
donde la gente pueda hacer todos los 
tramites en un mismo sector”, indicó 
el jefe comunal. 

“La infraestructura también será 
acorde a personas que, por ejemplo,  
tengan alguna discapacidad, y todo 
eso moderniza la ciudad. Esto nos 
permite soñar en que ésta puede 
ser una de las primeras obras de esa 
envergadura que podemos lograr. 
Estamos soñando con llevar proyectos 
importantes a la comuna, los que 
esperamos se vayan visualizando en 
los próximos meses”, agregó. 

Según informó el propio alcalde, este 
nuevo edificio consistorial presenta 
un 18% de avance.

PARALIZACIÓN Y NUEVO 
INSPECTOR TÉCNICO

Cabe destacar que en estos 10 meses 
de trabajo, el nuevo edificio consistorial 
ha sufrido algunos contratiempos, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La construcción del nuevo edificio consistorial avanza, tras algunas paralizaciones a fines 
del año pasado y principios del actual.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

como una paralización de la obra a 
principios de este año.  

“Cuando nosotros asumimos encon-
tramos un proyecto con un estado de 
retraso importante, principalmente 
desde el punto de vista financiero. A 
comienzo de año habían tres estados 
de pago pendientes, lo que logramos 
subsanar en un tiempo acotado, y 
hoy, tenemos los estados de pago y 
las notas de cambio prácticamente 
al día”, aseguró el alcalde Jonathan 
Acuña. 

Por otro lado, la máxima autoridad 
comunal explicó que han tomado 
medidas extras, como la asignación 
de un nuevo inspector técnico. 

“Tenemos un 18% de avance aproxi-
madamente y una mesa que funciona 
mensualmente en conjunto con el 
Gobierno Regional y la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional. También he-
mos acordado nuevos lineamientos 
de la mano de fortalecer el equipo 

asesor técnico, con dedicación ex-
clusiva de algunos profesionales en 
el caso de este edificio. Nombramos 
un nuevo inspector técnico, por las 
razones antes indicadas, y eso nos 
ha permitido tener una panorámica 
mucho más completa y detallada de 
este proyecto que está en marcha”, 
señaló. 

HALLAZGO HISTÓRICO
Otras de las paralizaciones que 

sufrió la obra se dio por el hallazgo 
de osamentas indígenas, lo que final-
mente fue levantado por el Consejo 
de Monumentos Nacionales.

“Entendemos que en un comienzo 
se encontraron osamentas. Fue a 
finales del año pasado, aproximada-
mente. Pero eso se logró subsanar. 
Los actores que estaban a cargo de 
revisar la obra lo advirtieron y se logró 
levantar. Hubo una paralización por 

un par de días, pero fue resuelto a la 
brevedad. El levantamiento de esta 
información significó que vinieran 
personas entendidas en antropología, 
para analizar a dónde pertenecen y 
las razones de por qué estaban ahí”, 
apuntó el alcalde Acuña.  

“En algún momento se pensó llevar 
estas osamentas al Estadio Diaguita 
para fortalecer el tema cultural que 
existe ahí, pero esa es una materia 
que netamente lo ve el servicio que 
vino a fiscalizar”, puntualizó. 

POSIBLE AMPLIACIÓN DE PLAZOS 
Y es que, producto de estos in-

convenientes que han significado 
algunos retrasos, el alcalde cree que 
será necesario otorgar alguna am-
pliación de los plazos a las obras, 
aunque idealmente, ello sería lo más 
acotado posible. 

“Los órganos públicos tienen, por 
estructura, que cumplir los plazos 
establecidos, pero también sabemos 
que, en la práctica, y mirando este 
tipo de obras en comunas vecinas, 
existe un retraso, y es probable que 
acá se dé. Nosotros queremos que 
este plazo o ampliación de los con-
tratos sea por la menor cantidad de 
meses posible, y para eso estamos 
trabajando. Se ha fortalecido el equi-
po técnico, la asesoría y la mesa de 
trabajo”, indicó Acuña. 

“CUANDO NOSOTROS 
ASUMIMOS ENCONTRAMOS 
UN PROYECTO CON 
UN ESTADO DE 
RETRASO IMPORTANTE, 
PRINCIPALMENTE DESDE 
EL PUNTO DE VISTA 
FINANCIERO. A COMIENZO DE 
AÑO HABÍAN TRES ESTADOS 
DE PAGO PENDIENTES, LO 
QUE LOGRAMOS SUBSANAR 
EN UN TIEMPO ACOTADO, Y 
HOY TENEMOS LOS ESTADOS 
DE PAGO Y LAS NOTAS DE 
CAMBIO, PRÁCTICAMENTE, 
AL DÍA”
JONATHAN ACUÑA 
ALCALDE DE OVALLE
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Provincial Ovalle cierra la fase de grupos 
con una contundente goleada

LA CONFIANZA A TOPE PARA ENFRENTAR LA FASE FINAL

El “Ciclón del Limarí” fue ampliamente superior y venció por 3 a 
0 a Concón National, mismo rival que enfrentará en la primera 
fecha de la liguilla de ascenso. 

Este fin de semana se cierra la fase 
de grupos de la Tercera División A, 
aunque en el grupo norte ya estaban 
definidos los cinco clasificados. 

En esta fecha Provincial Ovalle de-
bía enfrentar como local a Concón 
National, partido que se disputó en 
el Estadio Diaguita. 

El encuentro estaba pactado para 
las 19:00 hrs, pero inició 43 minutos 
más tarde, producto de un retraso en 
la llegada del club visitante. 

RÁPIDA VENTAJA 
En un inicio de mucho estudio por 

parte de ambos equipos, fue final-
mente Provincial Ovalle el que abrió el 
marcador al minuto 10 de juego, en lo 
que era su primera llegada de peligro. 
La anotación fue parte del goleador 
Luis Silva, quien apareció sin marca 
en la boca del arco para marcar.

Solo 10 minutos más tarde el pro-
pio Luis Silva anotó el 2 a 0 para el 
“Ciclón del Limarí”, al aprovechar una 
mala salida del arquero conconino 
Pedro Pizarro.

Al minuto 34 los “cicloneros” se 
generaron una nueva ocasión de pe-
ligro, con un centro desde la derecha 
de Kevin Araya y posterior cabezazo 
desviado de Giovanni Bustos.

El tercer gol de la noche llegó a 
cinco minutos del descanso. Esta vez 
el arquero visitante dio un mal pase 
hacia el centro, lo que fue aprovecha-
do por Benjamín Cortés para definir 
sutilmente y anotar.

SEGUNDA PARTE SIN GOLES
En el entretiempo el director técnico 

de Provincial Ovalle, Luis Pérez Franco, 
decidió realizar dos modificaciones, 
ordenando el ingreso de Luis Espinola 
y Cristofer Araya por Luis Silva y 
Benjamín Cortés respectivamente.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Provincial Ovalle fue ampliamente superior y venció sin mayor complicaciones Concón National. LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Estos cambios casi dan resultados 
inmediatos, ya que en el primer minuto 
del segundo tiempo Espinola tuvo un 
remate que se fue apenas desviado, 
mientras que en el minuto 55 Araya 
tuvo un disparo a quemarropa que el 
arquero logró tapar.

Concón National también realizó 
algunas modificaciones para intentar 
ganar mayor protagonismo, y si bien 
tomó un poco mayor de posesión, 
tardó varios minutos en generar real 
peligro al arco defendido por Mauro 
Pizarro.

No fue hasta el minuto 72 que José 
Manuel Farías tuvo un remate que se 
fue por un costado, mientras Camilo 
Leiton tuvo un remate que fue atajado 
por Pizarro al minuto 75.

El “Ciclón del Limarí” también tuvo 
una nueva oportunidad en un recién 
ingresado, Mario Vega, quien con 
un cabezazo exigió una tapada del 
guardameta visitante al minuto 77.

CONFIANZA A TOPE
Con este triunfo por 3 a 0 Provincial 

Ovalle suma 22 puntos y alcanza 
momentáneamente el tercer lugar del 
grupo, aunque Deportes Colina (con 
21 puntos) aún debe jugar su partido 
ante el colista, Municipal Mejillones. 

De todas formas, en tercer o cuarto 
lugar, Provincial Ovalle ya logró su 
primer objetivo: clasificar a la liguilla 
de ascenso, instancia que enfrentará 
con la confianza a tope, al venir de 

tres victorias consecutivas. 
En la primera fecha de la liguilla el 

“Ciclón del Limarí” se cruzará nueva-
mente ante Concón National, aunque 
esta vez en condición de visitante. 

GRUPO NORTE:
Unión Compañías
Santiago City
Deportes Colina
Provincial Ovalle
Concón National

GRUPO SUR:
Deportes Colchagua 
Municipal Puente Alto
Por confirmar 

CLASIFICADOS A LA 
LIGUILLA DE ASCENSO DE 
LA TERCERA DIVISIÓN A 

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

SernamEG y municipio de Río Hurtado buscan 
fortalecer la autonomía física femenina

JUNTO AL PROGRAMA “MUJERES DERECHOS SEXUALES Y REPRODUCTIVOS”

Desde la casa edilicia se 
comprometieron a continuar 
avanzando en la temática.

El Servicio Nacional de la Mujer y 
Equidad de Género (SernamEG),  a 
través del programa “Mujeres Derechos 
Sexuales y Reproductivos” busca 
mejorar la calidad de vida y bienestar 
integral de jóvenes y mujeres mediante 
la entrega de herramientas para el 
empoderamiento y el fortalecimiento 
de la autonomía física.

En este sentido, con el objetivo de 
continuar reforzando el convenio de 
colaboración, en materia de autonomía 
femenina, entre el municipio de Río 
Hurtado y el SernamEG, es que se 
llevó a cabo una enriquecedora jornada 
sobre Salud Menstrual, dirigida a las 
funcionarias del municipio. 

La instancia contó con la presencia 
de la alcaldesa Carmen Juana Olivares, 
quien recalcó el trabajo realizado con 
SernamEG, señalando que quisieron 
“partir por casa”, con una charla de 

Ovalle

En materia de autonomía femenina, en el municipio de Río Hurtado se llevó a cabo una jornada sobre salud menstrual, dirigida a las funcio-
narias de la municipalidad. 

EL OVALLINO

educación menstrual para las co-
laboradoras municipales, en donde  
“compartimos nuestras experiencias 
de lo que significa ser una persona 
menstruante y las problemáticas que 

enfrentamos”. También destacó que 
“las incomodidades propias del cuerpo 
o de no tener donde cambiarse las 
toallas son situaciones que nos toca 
vivir como mujeres y quisimos dar un 
paso como municipalidad e instalar 
dispensadores de toallas higiénicas 
en todos los baños femeninos, lo mis-
mo implementáremos en el Cesfam 
de la comuna y ampliaremos a los 
establecimientos educacionales”.

En el mismo sentido, la directora 
regional del SernamEG (s), Leyla 
Vilches, señaló que “estamos felices 
de continuar fortaleciendo nues-
tra alianza de colaboración con el 
Municipio de Río Hurtado. Esta vez, 
junto a las profesionales del progra-

ma “Mujeres Derechos Sexuales y 
Reproductivos”, conversando sobre 
la importancia de la salud menstrual 
como un estado de bienestar integral, 
que debe abordarse con una mirada 
intersectorial, perspectiva de género 
y derechos humanos”.

En la región, el programa se lleva a 
cabo en las comunas de Coquimbo 
y Ovalle, este último equipo confor-
mado por las profesionales Kimberly 
Valenzuela y Teresa Barraza,  quienes 
dirigieron la jornada, llamando a la re-
flexión sobre la salud menstrual como 
un derecho y reforzando, además, que 
garantizar su acceso, es clave para 
el desarrollo y el bienestar de niñas, 
mujeres y personas menstruantes.
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Disponen de puntos de vacunación 
contra la influenza y covid-19 en Ovalle

TAMBIÉN SE HARÁ UNA CAMPAÑA A NIVEL ESCOLAR 

El departamento de Salud del municipio de Ovalle dio conocer 
los horarios y los lugares, que estarán habilitados para este 
proceso durante el mes de julio. El principal objetivo es 
proteger al grupo de riesgo y evitar que más personas se 
arriesguen a sufrir con estas enfermedades.  

Continúa el proceso de vacunación 
contra el covid-19 y la influenza en 
Ovalle. Es así como el municipio 
local, a través del departamento de 
Salud, dispondrá de diversos puntos 
para que los integrantes del grupo de 
riesgo puedan inocularse y protegerse 
de ambas enfermedades, durante el 
invierno.

Durante julio, el Cesfam Sotaqui 
tendrá este servicio activo de lunes 
a jueves, de 9.00 a 15.00 horas, el 
jueves 20 de julio (17.00 a 19.30 
horas), sábado 22 de julio (9.00 a 
13.00 horas) y el lunes 24 de julio 
(17.00 a 19.30 horas). Asimismo, 
el Cesfam Jorge Jordán Domic es-
tará habilitado de lunes a jueves, de 
8.00 a 16.00 horas y los días lunes 
y miércoles (17.00 a 19.30 horas) y 
el sábado 15 de julio (9.00 a 13.00 
horas). En tanto, el Cesfam Fray Jorge 
estará abierto a la comunidad para 
su vacunación, de lunes a jueves de 
9.00 a 16.00 horas y los viernes de 
9.00 a 14.00 horas.

Asimismo, en las dependencias 
del antiguo Jardín Ojitos del Futuro 
(Ubicado en Josefina Deis S/N) de la 
población Carmelitana se inoculará 
de lunes a jueves de 9.00 a 16.00 
horas y los viernes de 9.00 a 14.00 
horas. En tanto, el Cecosf Limarí se 
vacunará de lunes a viernes de 9.00 
a 12.00 horas, a lo que se suma el 
Cescosf Los Copihues de martes a 
jueves, de 9.30 a 12.30 horas. 

En tanto, en el Cesfam Marcos 
Macuada desarrollará el proceso 
de inoculación los martes 18 y 25 
de julio (17.00 a 19.00 horas) y 
los jueves 20 y 27 de julio (17.00 a 
19.00 horas). Los sábados 15 de julio 
los equipos de salud se trasladarán 
a villa El Ingenio y el sábado 22 a 
la población José Tomás Ovalle, de 
9.00 a 13.00 horas. 

“Invitamos a todas las personas 
que están dentro del grupo de riesgo 
que aún no se han vacunado contra 
la influenza y el covid-19, que se 
acerquen a los centros de atención 
primaria de la comuna y soliciten 

Ovalle

El alcalde de Ovalle invitó a las personas pertenecientes a los grupos de riesgo a vacunarse para evitar un agravamiento de los cuadros 
respiratorios. 

EL OVALLINO

este beneficio. La idea es que la 
mayor parte de nuestra población 
esté inoculada y protegida frente a 
estas enfermedades, que si no son 
tratadas pueden tener consecuencias 
fatales” sostuvo el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña Rojas.  

Otra de las opciones es la plaza 
de armas, ya que habrá un punto de 
vacunación que estará disponible 
para la comunidad, de lunes a viernes 
de 9.00 a 13.00 horas. Además, del 
Cecosf San José de la Dehesa, que 
atenderá a los usuarios el sábado 15 
de julio de 10.00 a 13.30 horas, y 
el Cecosf Colonia de la localidad de 
Limarí que lo hará de lunes a jueves 

de 10.00 a 14.00 horas. Asimismo, 
el Cesfam de Cerrillos de Tamaya 
contará con equipos de inoculación 
de lunes a jueves, de 9.00 a 16.00 
horas y los viernes de 9.00 a 14.00 
horas y los miércoles 19 y 26 de julio 
de 17.00 a 19.00 horas.

Los funcionarios de salud conti-
nuarán su despliegue en la Estación 
Médico Rural de Tabalí el martes 18 
de julio, de 9.00 a 15.00 horas y en 
la sede social de La Placa y posta 
Las Sossas el martes 25 de julio, de 
9.00 a 15.00 horas. 

Estos operativos también incluyen 
una campaña escolar que se desa-
rrollará en la escuela El Trapiche y 

Las Sossas (Jueves 20 de julio), 
escuela de Algarrobo, La Quiroga y 
Los Olivos (Lunes 24 de julio) y la 
escuela de Santa Cristina, Quebrada 
Seca y Punilla (Jueves 27 de julio).

“INVITAMOS A TODAS LAS 
PERSONAS QUE ESTÁN 
DENTRO DEL GRUPO DE 
RIESGO QUE AÚN NO SE 
HAN VACUNADO CONTRA LA 
INFLUENZA Y EL COVID-19, 
QUE SE ACERQUEN A LOS 
CENTROS DE ATENCIÓN 
PRIMARIA DE LA COMUNA Y 
SOLICITEN ESTE BENEFICIO”
JONATHAN ACUÑA ROJAS
ALCALDE DE OVALLE
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R E M A T E S     REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Comisión; 12% más impuestos  -  Exhibición:  martes horario oficina -  Consultas: +56976680177

M.ANTOINETTE JADUE E.   RNM 1481

AUTOMÓVIL SUZUKI SPRESSO GLX HB 1.0 AÑO 
2021 PPU PLTH.33

Miércoles 19 de julio de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Ordenado por 1° Juz. de letras de Ovalle  Rol: E-489-2023.0

CITACIÓN

Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas 
Canal Molino Agua Amarilla, rio Mostazal,  Comuna de Monte 
Patria, para el  24 de julio de 2023, 8:15  hrs.  primera  citación  y  
9:00  hrs. segunda citación

Lugar : Oficina Junta de Vigilancia - Pedregal  

Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio
 

Gobernadora Naranjo cumple dos años de 
una criticada gestión al mando de la región

ASUMIÓ EL 14 DE JULIO DE 2021

Este viernes se cumplieron dos años desde que la autoridad 
local asumió su cargo, periodo que no ha estado libre de 
polémicas y desencuentros con el Consejo Regional. En este 
tiempo, además, ha debido enfrentar diversas situaciones, 
como un requerimiento de destitución ante el Tricel, y 
varios juicios laborales, lo que se suma a una baja ejecución 
presupuestaria.

Fue un 14 de julio, pero del año 2021,  
cuando la gobernadora regional Krist 
Naranjo recibía de parte de Pablo 
Herman, el delegado presidencial de 
la época, una carpeta con la documenta-
ción necesaria para asumir dicho cargo 
que había ganado democráticamente 
en las elecciones correspondientes. 

Al principio, la instalación no fue fácil 
y, al poco andar, tuvo problemas para 
armar su equipo cercano, producto de 
una constante rotación de funcionarios, 
así como también, por diferencias con 
el Partido Ecologista, quienes le ha-
bían cedido un cupo para que pudiera 
competir en calidad de independiente.

Con el tiempo empezó a tener des-
encuentros con el Consejo Regional de 
aquel momento, algo que se esperaba 
que pudiera cambiar cuando asumió el 
nuevo cuerpo colegiado, pero las cosas 
no mejoraron.

Tanto fue la tensión con el Consejo 
Regional actual, debido a una serie de 
situaciones como la baja ejecución 
presupuestaria, viajes presuntamente 
no rendidos al extranjero, así como 
también, problemas con algunos fun-
cionarios, que los integrantes del cuerpo 
colegiado decidieron crear una comi-
sión investigadora, cuyos resultados 
fueron claves para que presentaran 
un requerimiento de destitución ante 
el Tribunal Calificador de Elecciones 
(Tricel), proceso que se encuentra 
actualmente suspendido por parte del 
Tribunal Constitucional. 

“SABÍAMOS QUE ERA 
UN DESAFÍO GRANDE”

Al cumplirse dos años, la gobernadora 
Krist Naranjo afirmó sentirse contenta 
del proceso que han iniciado. “Sabíamos 
que era un desafío grande el poder asumir 
el liderazgo de la Región de Coquimbo 
como la primera gobernadora electa 
democráticamente y también ejercimos 
un compromiso importante que era 
liderar a nivel nacional una transfor-
mación regional hacia un desarrollo 

Desde que 
asumió la gober-
nadora Krist Na-
ranjo ha estado 
constantemente 
en el ojo del 
huracán por las 
falencias de su 
gestión.
LAUTARO CARMONA

sostenible y sustentable”, asegura. 
“También han surgido muchos com-

promisos adicionales. Hoy el contexto 
es distinto, asumiendo materias im-
portantes, como la seguridad pública 
como un eje central de nuestra gestión, 
al igual que el proceso de descen-
tralización que todavía no está bien 
administrado, ya que aún la legislación 
es muy débil” agregó.

A modo de balance, Naranjo comentó 
que “el compromiso nuestro ha sido 
grande. Seguimos cada vez más for-
talecidos para poder cumplirle a todas 
las personas de nuestra región que han 
confiado en nosotros”.

BALANCE DESDE 
EL CONSEJO REGIONAL 

Consultado por El Día, el consejero 
regional Cristian Rondanelli, afirmó que 
“al cumplirse dos años, creo que aún 
existen muchas falencias. Además, hay 
otras, como la ejecución presupuestaria, 
la falta de un camino claro para la Región 
de Coquimbo en el último tiempo. No 
tenemos un horizonte programado de 
qué es lo que se busca como región, 
y creo que eso también lo siente la 
ciudadanía. Hay mucho que mejorar 
y depende netamente de ella”.

A juicio de Rondanelli, “un buen gober-

nador debería estar siempre dispuesto 
a trabajar con los consejeros regionales, 
quienes representan al territorio, a las 
tres provincias y sus 15 comunas y, de 
esa manera, tener un rol complemen-
tario de trabajo”. 

Por su parte, el consejero regional 
Marcelo Castagneto, señaló que “la 
gobernadora fue electa por un alto 
porcentaje que no quería que saliera el 
candidato de la UDI, Marco Sulantay, 
algo parecido a lo que pasó con la 
elección del Presidente Boric, quien 
triunfó porque no querían a Kast”.

En su análisis, Castagneto recalcó que 
“lo que le está pasando a ella, le está 
pasando al gobierno, en el sentido que 
no se pueden cambiar las cosas de un 
día para otro porque hay estructuras, 
está la Contraloría, hay un seguimiento 
de proyectos que viene de gobiernos 
anteriores. Todo esto le ha ido pasando 
la cuenta, pero en estos últimos meses 
afortunadamente ha habido un cambio 
y se han ido acercando las posiciones”.

Lombardo Toledo, quien preside la 
Comisión de Desarrollo Social del CORE, 
sostuvo por su parte que “ha sido un 
tiempo difícil. No ha habido una recipro-
cidad entre lo que desea la ciudadanía 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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y la gobernadora”.
En esa línea, el consejero por el Choapa, 

Darwin Ibacache, dijo que el balance “es 
que seguimos quedando al debe como 
Gobierno Regional. Tuvimos grandes 
problemas en los primeros años con 
la ejecución presupuestaria, que al 
día de hoy siguen en pie. Si bien hay 
cosas que se han mejorado, hay otras 
que no se han podido estructurar de 
una buena forma, y prueba de eso, es 
la falta de comunicación que existe 
con la Delegación Presidencial, la que 
ha traído grandes consecuencias para 
la región, sobre todo en convenios que 
perfectamente podrían ir en beneficio 
de nuestros vecinos”.

Otra consejera que se mostró crítica 
con la gestión de Naranjo fue Ximena 
Ampuero, quien comentó que “en este 
balance es bien difícil poder entregar 
cosas buenas. Primero que todo, para 
mí ha sido una desilusión, porque todos 
los proyectos que nosotros intenta-
mos proponer han sido bajados por la 
gobernadora. No tenemos un diálogo 
constante ni nos hace partícipe, ya que 
ella cree que nosotros vamos a levantar 

la mano y aprobar sus iniciativas. Pero 
no es así, ya que hay un trabajo man-
comunado que debe ir en beneficio de 
los vecinos en diferentes problemáticas 
que tenemos como región”. 

“De estos dos años, puedo decir que 
ha sido un trabajo poco administrativo 
donde han existido diversas denuncias 
por parte de funcionarios del Gobierno 
Regional, donde constantemente he-
mos tenido cambios de las jefaturas 
de las diferentes unidades. Si tuviera 
que ponerle una nota, le pondría un 
2” afirmó. 

PARLAMENTARIOS 
DESMENUZAN GESTIÓN

Para el senador Matías Walker, en 
tanto, la administración Naranjo “ha 
sido un completo desastre, tanto en 
términos de ejecución presupuestaria 
de proyectos del FNDR, con cero arti-
culación, como con el trabajo coordi-
nado con los consejeros regionales. La 
región tiene total ausencia de grandes 
proyectos de inversión pública”.

“Sólo cabe esperar que pueda haber 

una rectificación en su actitud de 
trabajo, pero ya hemos perdido todas 
las esperanzas”, puntualizó.

Por su parte, Víctor Pino, diputado 
de Avancemos Chile, señaló que “se 
podría haber realizado una gestión 
más eficaz y eficiente en la asigna-
ción de recursos. Este segundo año 
fue mejor que el anterior, pero aún se 
puede mejorar más. Espero que se 
tomen las lecciones aprendidas, pues 
la falta de experiencia pasó la cuenta 
el primer año. En el segundo se ve un 
mayor desarrollo de ideas, pero aún es 
insuficiente. Espero que de aquí a fin 
del año la ejecución presupuestaria que 
es el gran indicador del desempeño 
del gobierno regional, nos deje buenas 
noticias”, afirmó. 

“Es fundamental”, agrega el legis-
lador, “que las iniciativas a implantar 
estén enfocadas a dar soluciones para 
enfrentar la crisis hídrica, disminuir 
los índices de desempleo y mejorar la 
calidad de vida de los habitantes de 
la región”.

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida acotó que “el primer balance 

que uno puede hacer es que, sin duda, en 
estos dos años le ha faltado experiencia. 
Ha sido demorosa la instalación y, por lo 
tanto, los resultados respecto de lo que 
es la inversión pública de los recursos 
que maneja el Gobierno Regional ha 
sido bastante lentos. Creo que en el 
rol de gobernadora, más que enfocarse 
en la Región de Coquimbo, ha estado 
más preocupada de la normativa de los 
gobernadores a nivel nacional”, aseguró.

A LA ESPERA DEL TC
En tanto, una de las últimas informa-

ciones respecto al requerimiento de 
destitución, un elemento clave en el 
futuro de la gobernadora Naranjo, fue que 
el Tribunal Constitucional (TC) acogió a 
trámite la solicitud de su abogado, Isidro 
Solís, quien argumentó que se habría 
caído en una inconstitucionalidad, al 
no existir una segunda instancia para 
apelar, considerando que es el Tricel el 
organismo que cumple esta función.

Por tal motivo, actualmente la causa 
se encuentra suspendida a la espera 
de lo que determine el TC.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

El histórico Club de Deportes 
Ovalle volvió al ruedo hace al-
gunas semanas, con un cuadro 
de muchachos sub-18, que se 
encuentra disputando una Liga de 
Proyección junto a otros elencos 
con presencia en Tercera División 
y en ligas amateurs.

Tras un exitoso debut ante el 
Internacional de Santiago, con 
triunfo por la cuenta mínima en 
el estadio Diaguita, el conjunto 
ovallino cayó en su salida ante 
Conchalí y ahora debe recibir a 
la escuadra de Jardín del Edén.

El equipo que comenzara 
a delinear el técnico Hernán 
Ibarra, y que ahora comanda 
en cancha Danilo Chacón, co-
mienza a salir de su prolongada 
hibernación, en el afán de poder 
insertarse en el mediano plazo 
en la competencia de la Tercera 
División “B”.

Con un arraigo popular que se 
ha mantenido incólume, pese a 

los años sin actividad, el CDO 
comienza a tomar forma y a 
avanzar hacia la consecución 
de sus primeros objetivos.

Por lo mismo, hay que valo-
rar esta reactivación del club 
del minero y el campesino, 
que pretende vencer todos 
los obstáculos que se le han 
presentado los últimos años, 
tanto en el plano deportivo, 
como sobre todo a nivel ins-
titucional y económico.

Resta dilucidar, eso sí, qué 
pasará si se concreta el próxi-
mo año la reinserción de “Los 
Verdes del Limarí” en el con-
cierto de Tercera, sobre todo 

pensando en que hasta ahora 
existen otros dos elencos loca-
les jugando en las categorías 
más altas de la ANFA.

¿Podrá ser viable en el tiem-
po la coexistencia entre tres 
equipos en una ciudad más 
bien pequeña, como Ovalle?

Sin duda será un tema a ana-
lizar y a debatir, de la mano con 
el rendimiento deportivo que 
vaya teniendo cada institución 
en sus respectivas compe-
tencias. Porque es evidente 
que el mayor éxito es direc-
tamente proporcional con las 
posibilidades de una eventual 
integración de clubes. 

Ya lo vimos hace algunos 
años en Temuco, quizás si 
el caso más emblemático al 
respecto, pues llegó a tener 
también tres representantes 
distintos jugando al mismo 
tiempo en el amateurismo, 
para finalmente acabar con 
un solo emblema de la ciudad, 
gracias al ascenso a Primera 
“B” de Unión Temuco.

No son procesos fáciles, pero el 
caso del cuadro de La Araucanía 
atestigua que es posible vencer 
los recelos y confluir hacia un 
objetivo común, que permita 
sumar esfuerzos y potenciar 
aún más al fútbol ovallino.

De a poco
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Ricardo Gálvez Poblete / La Serena

@eldia_cl

La Serena y Coquimbo entre las 20 comunas 
con más homicidios consumados en 2022

SEGÚN INFORME DEL CENTRO PARA LA PREVENCIÓN DE HOMICIDIOS Y DELITOS VIOLENTOS

El documento indica que el año pasado se registraron 21 
homicidios en la capital regional, ubicándola en el puesto 13 
a nivel nacional en esta categoría. Por otro lado, en el puerto 
se cometieron 17 crímenes, situándolo en el lugar 20. Más del 
56% de los crímenes en la región en tanto, se cometieron en 
la vía pública. 

Este jueves se dio a conocer el 
Primer Informe Nacional de Homicidios 
Consumados en el país, el cual, 
fue elaborado por el Centro para la 
Prevención de Homicidios y Delitos 
Violentos, el que, recopiló datos 
desde 2018 a 2022 en esta ma-
teria, provenientes del Ministerio 
Público, Carabineros, la Policía de 
Investigaciones, Gendarmería, Registro 
Civil, el Servicio Médico Legal y el 
Ministerio de la Mujer y Equidad de 
Género, entre otros organismos.

Según se desprende del documento 
en la Región de Coquimbo, se con-
tabilizó un total de 206 homicidios 
consumados, entre los años 2018 y 
2022,  de los cuales, 185 afectaron 
a hombres y 21 a mujeres. 

En paralelo, en el año 2022 se 
contabilizó un total de 68 víctimas, 
lo que corresponde a una tasa regio-
nal de 7,9 homicidios consumados 
por cada 100.000 habitantes, cifra 
preocupante si se toma la compara-
ción con años anteriores, ya que en 
2018 se llegó a 31 crímenes, 35 en 
2019; 41 homicidios en 2020; y 31 
en 2021. 

En ese contexto, el informe arroja 
que el año pasado se registraron 21 
homicidios en La Serena, ubicándola 
en el puesto 13 a nivel nacional en 
esta categoría, la cual es encabezada 
por la comuna de Santiago (69), 
Arica (44) y Valparaíso (34). Por otro 
lado, en la comuna de Coquimbo se 
cometieron 17 crímenes, situándolo 
en el lugar 20 en el país con mayor 
cantidad de homicidios consumados.

Cabe señalar que el informe reconoce 
como “homicidios consumados” a 
aquellos casos de “personas a quienes 
se les ha causado la muerte ilícita-
mente y con intención, realizando el 
victimario todos los actos propios y 
característicos del delito”.

CARACTERÍSTICAS 
DE LAS VÍCTIMAS

En relación a las edades de las 
víctimas en la zona, éstas se con-
centran en el rango de 18 a 29 años, 
totalizando 79 fallecidos.

Respecto a la nacionalidad de las 
víctimas, ha existido una predomi-
nancia de chilenos en todo el período 
2018-2022. De hecho, sólo consi-
derando el año pasado, las víctimas 
extranjeras alcanzan a un 5,9%. 

Por otro lado, respecto de la na-
cionalidad del victimario, existe una 
leve tendencia al alza de extranjeros, 
alcanzando un 6,6% en el año 2022.

Los homicidios violentos han aumentado en la zona, tal como ocurrió el pasado 21 de junio en pleno centro de Coquimbo. CRISTIAN SILVA

Además, existe una tendencia al 
alza del victimario desconocido desde 
el año 2019, alcanzando el 30,9% 
de los homicidios en el año 2022.

LUGARES DE LOS CRÍMENES
En la región, los lugares de mayor 

ocurrencia de delitos de sangre es la 
vía pública, representando el 56,8% 
del total de casos, mientras que la 
ocurrencia en domicilios particulares 
representan un 26,2%. 

Y si se analiza sólo el año 2022, las 
cifras de homicidios consumados en 
la vía pública representaron el 51,5% 
de los casos, mientras que en los 
domicilios particulares se registraron 
tan sólo el 33,8% de los homicidios.

PREDOMINAN ARMAS DE FUEGO
Respecto al mecanismo utilizado para 

perpetrar el homicidio consumado en 
la región, en el 43,2% se utilizaron 
armas de fuego, mientras que en el 

40,8% de los casos, correspondieron 
a algún objeto cortopunzante. 

En ese sentido, el informe indica 
que en la zona ha existido una leve 
tendencia al alza en el empleo de 
armas de fuego entre 2018 y 2022, 
alcanzando el 45,6% sólo en el año 
2022. 

VISIÓN DE LA PDI
Si bien desde la Policía de 

Investigaciones no coinciden en al-
gunos datos que presenta el Primer 
Informe Nacional de Homicidios con-
sumados, - por ejemplo, reconocen 
57 homicidios durante 2022, y no 68 
como indica el informe -  en lo que sí 
coincide el Prefecto Cristián Alarcón, 
jefe de la prefectura Provincial Elqui, 
es que, en la región, los crímenes que 
atentan contra la vida de las personas 
presentan un alza significativa, en 
línea con la tendencia que se observa  
a nivel país.

En ese contexto, Alarcón sostiene 

que en lo que va de este año, ya se 
registran 32 homicidios, aunque 
gracias al trabajo que lleva adelante 
el equipo de la Brigada de Homicidios 
La Serena, cuentan con más de un 
70% de esclarecimiento de estos 
hechos, con imputados identificados, 
formalizados, en prisión preventiva 
o condenados.

Eso sí, el prefecto de la PDI reconoce  
que los últimos tres crímenes, dos en 
Coquimbo y uno en La Serena, todavía 
están en proceso de investigación 
y no existen detenidos al respecto.

Consultado Alarcón, si es que falta 
más personal de la PDI para enfrentar 
esta alza de homicidios, el oficial 
señaló que cuentan con todos los 
funcionarios necesarios para enfrentar 
esta labor.

“Mientras se está investigando 
uno, aparece otro homicidio. Pero el 
trabajo se hace muy bien al existir 
coordinación”, manifiesta.

Eso sí, el oficial de la PDI ratifica  que 
la actual dinámica criminal es más 
violenta que en épocas anteriores.

“Por lo menos, en los tres últimos 
homicidios, en la caleta y centro 
de Coquimbo y en La Florida, se 
registró una violencia muy mar-
cada. En las tres hubo utilización 
de armas de fuego, y en el último 
se registraron cinco impactos de 
bala, algo que antes no ocurría. 
Ahora, quieren asegurar la muerte 
de las personas”, señaló el jefe de 
la prefectura Provincial Elqui.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo




